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观察
找 记 者 上 壹 点

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 任磊磊

三季度企业注册量增长62%
10月订单同比增长220%

近日，阿里巴巴国际站数据显
示，自行车行业连续6个月实收
GMV(成交总额)超过100%增长，
10月份订单量同比增长220%。

捷安特（昆山）有限公司品牌
推广部张海军表示，捷安特的生产
从今年四五月份就开始恢复了，目
前的订单排到了明年7月份。

广州某自行车生产企业负责人
表示，近来订单迎爆发式的增长，企
业订单已经排到明年七八月，现在
基本处于满负荷运转，一部分订单
甚至排到了明年十二月。

中国自行车协会发布的数据
显示，今年1至9月份，我国自行车
出口4166 . 3万辆，同比增长3 . 9%；
出口额24 . 34亿美元（约合159 . 84
亿元人民币），同比增长12%。

企查查数据显示，我国共有关
键词为“自行车”的相关在业存续
企业64 . 34万家，2020年前三季度
共注册相关企业11 . 77万家，同比
增长57%。从季度来看，2020年第
一季度共注册相关企业（2 . 69万
家）、第二季度（4 . 54万家）、第三季
度（4 . 68万家），第三季度注册量同
比增长62%，环比增长3%。

中国自行车协会郭文玉秘书
长表示，中国自行车产量大概是
8000万辆，出口大概占70%；电动
自行车产量为3000多万辆，出口不
到200万辆，占比不到10%。

“今年1-9月份，自行车电动自
行车产量实现两位数增幅。自行车
规模以上企业产量超过3200万辆，
同比增长超14%；电动自行车规模
以上企业产量超2200万辆，同比增
长超30%。”

海外疫情暴发致出口大增
越严重地区需求越旺盛

张海军表示，国外疫情暴发是
自行车出口量大增的主要原因。

“外国人是比较喜欢骑自行车的，

自行车的特点是单人单车，可以避
免密集出行，特别像欧盟这样的地
区，疫情越严重需求越旺盛。”

“疫情对行业发展的作用超出
预期，跟一季度悲观感受不一样，
现在企业都在加班加点，充分发挥
生产潜力。”郭文玉说道。

众所周知，国产自行车厂家在
2016年、2017年时出现过一轮暴
涨，那时候中国的共享单车经济爆
发，曾经一度冒出30多家共享单车
品牌同台竞争，从而推动了国内自
行车厂产量爆发。

公开数据统计，2017年共享
单车预计投放总量接近2000万
辆；从产能来看，这个数字甚至达
到3000万。

不过，后来共享单车市场出现
了“百团大战”的局面，大家在疯狂
补贴的泥潭中进行殊死搏斗。结果
也很明了，ofo小黄车早已资金链
断裂，办公场所人去楼空；摩拜被
美团收入囊中；青桔单车背靠滴滴
出行，异军突起；哈罗单车成为阿
里的一颗重磅棋子。

随着共享单车浪潮的退去，自
行车需求量断崖式暴跌。2018年，
有着“中国自行车第一镇”之称的
天津市武清区王庆坨镇自行车产
量暴跌90%。

中国自行车协会数据显示，2018
年1-11月，自行车行业规模以上企业
产量3641.1万辆，同比下降34.1%。规
模以上自行车企业累计主营业务收
入438 .1亿元，同比下降14 .9%；实现
利润11.2亿元，同比下降24.4%。在效
益方面，2018年1-8月，全国规模以上
自行车和残疾人座车制造企业累计
主营业务收入372亿元，同比下降
15 .0%，实现利润总额9.3亿元，同比
下降35.0%。

国产自行车一度出现货品积
压、资金链断裂的情况。

这一次海外疫情暴发，又推动
了国产自行车行业的发展。但是，
业内人士也提醒自行车厂商需要
警惕，避免重蹈覆辙。

超500元车子变速器全进口
国产自行车行业待升级

“虽然中国是自行车生产第一

大国，但是中国并不是强国。”珠海蓝
图控制器科技有限公司总经理助理
曾衡之在接受记者采访时表示。

据了解，我国自行车产业链条
不断聚集完善，但核心技术仍显不
足，目前单价在500元以上的自行车
几乎全都采用进口变速器。尤其是日
本巨头禧玛诺的变速器几乎占据了
中高端市场八成的市场份额。

“其实我们国内能制造变速
器，但是国外变速器厂商几乎注册
了所有他们能涉及的专利，我们的
困境就是如何绕开这些专利壁垒，
设计出具有自主产权的变速器。”
曾衡之说，绕不开这些专利，我们
就不能实现自主生产，那我们的自
行车行业就永远被卡脖子。

据其介绍，国外变速器的价格
普遍较高，国内自行车厂商很大一
部分利润都被变速器厂商拿走。

“比如一辆一千多元的自行车，可
能变速器的价格就要三百元，国外
变速器龙头的利润甚至超过百分
之三十，我国自行车厂商的利润率
仅有百分之几。”

也就是说，中国自行车厂家做
着整车的生意，赚的钱却没有配件
厂商多。

当然这种现状也正在被改变。
目前国内有不少厂商正在寻求技
术突破。曾衡之表示，“目前，我们
已经主导撰写了国家行业标准，而
且我们的产品在同等性能的前提
下价格能便宜20%-30%。”

“我们价格便宜并不是因为品
质不好，而是我们可以把成本降下
来，并且也能给国内企业一部分让
利。”曾衡之说道。

除了变速器，国内自行车厂商
在高端铝合金部件、高端碳纤维部
件方面都缺乏自给自足的能力。

此外，还有一点要注意的是，
中国的自行车品牌缺乏影响力，全
球十大畅销自行车品牌，只有中国
台湾品牌捷安特和美利达，大陆品
牌一个都没有。

不过这种情况也正在改变。郭
文玉表示，我国正在由自行车制造
大国向制造强国转型，在十四五期
间，将打造国际化品牌作为发展方
向之一，同时包括核心技术攻关、
打造现代化产业集群等。

文/片 齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 李培乐

重振祖业之路坎坷不断

1973年出生的孟钢，谈吐温和、性格儒
雅，他说这或许就是大宅门带给他为数不
多的传承。

1997年大学毕业后，他想重振祖业。
没想到父亲并没有支持他，而是以断绝
父子关系相威胁，想让他知难而退。

直到2007年，有人做通了他父亲的
工作，孟钢终于走上重振祖业之路，但他
说自己没想到这条路如此坎坷。

孟钢告诉记者，随着时代的发展，瑞
蚨祥的商标已经与他们孟家没有任何关
系，而是隶属于北京瑞蚨祥绸布店有限
责任公司（简称北京瑞蚨祥公司）。出于
这个原因，2008年孟钢以瑞蚨祥世家的
招牌来重拾祖业。

2011年，孟钢在天津的赤峰道有了
自己的门店。正当他想大展拳脚的时候，
他的商品却被投诉为假冒伪劣，商标争
议正式开启。“北京瑞蚨祥公司对我们的
产品进行了投诉，所以我们从2012年6月
起就不再使用瑞蚨祥世家的字样。”齐鲁晚
报·齐鲁壹点记者查询得知，现在“瑞蚨祥
世家”的商标，在2012年由北京瑞蚨祥公司
申请注册，并且在2015年注册成功。

孟洛川组合LOGO再起争议

孟钢考虑再三，决定要用祖上的名号
来作为自己新的招牌。于是，他打出了“孟
洛川”加上“瑞蚨祥创始人”的新LOGO。

现在在济南的宽厚里就有一家孟洛川
旗袍店，门口悬挂的红色招牌，就是孟洛川
加上“瑞蚨祥创始人”的组合。据孟钢介绍，
现在济南和天津都有主营店，且都开在繁
华的商业区，主做婚服等传统旗袍。

“2015年，北京瑞蚨祥公司想要注册
‘瑞蚨祥创始人’，我提出了异议。”孟钢
说，到2020年，北京知识产权法院对争议
商标开启了第一次审理。

作为瑞蚨祥第六代后人，孟钢认为
瑞蚨祥创始人与北京瑞蚨祥公司没有任
何关系，而且北京瑞蚨祥公司只是众多
瑞蚨祥分号之一，并不能代表所有“瑞蚨
祥”分号申请注册诉争商标。

据此，孟钢于2018年7月3日针对诉
争商标向国家知识产权局（简称国知局）
提出无效宣告请求，国知局经审查认定
诉争商标无效。此后，北京瑞蚨祥公司不服
该裁定向北京知识产权法院提起诉讼。

2020年7月10日，北京知识产权法院对
此争议进行了判决，没有支持北京瑞蚨祥
公司撤销诉争商标无效宣告的诉求。

“瑞蚨祥重回孟家，我这辈子就死而
无憾了。”接到判决书后，孟钢异常高兴，
他说此事具有里程碑式的意义。

“希望一切尽快尘埃落定”

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者了解到，对
于这次判决，北京瑞蚨祥公司已经提起
上诉。“我坚信自己不会输。”孟钢说，他
希望一切尽快尘埃落定，那样他就可以
静下心来，扎扎实实地发扬祖业。

孟钢说，现在他的店还都是沿袭祖
制，前店后厂。他内心有一个愿望，要重
新让丝绸制品成为时尚，并将自己的品
牌和业务做到海外去。

“我是抱着共赢的心态，希望能够和
北京瑞蚨祥实现某种形式的合作。”孟钢
说，“这个品牌，不只是孟家的，也是中国
的。”

提起“瑞蚨祥”，
山东人可能无人不知
无人不晓。这个招牌
中带“神虫”的老字
号，曾是民族商业的
骄傲。而“南有胡雪
岩，北有孟洛川。”这
样的评价更足以说明
当年瑞蚨祥的地位。
从1997年开始，孟洛
川的第五代孙孟钢就
想扛起重振祖业的大
旗，可是商标权的使
用却一直是其“心中
的痛”。

国产自行车海外抢手
订单排到明年夏天

疫情下整个行业飞速发展，但核心技术不足仍是痛点
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孟钢向记者展示北京知识产权法院的判决书。

近日，国产
自行车海外遭疯
抢一事被推上热
搜，而上周正值
中国自行车协会
主办的“2021流
行趋势发布·新
品试骑活动”举
办。齐鲁晚报·齐
鲁壹点记者从现
场了解到，中国
自行车制造量占
全球的七成，目
前海外因为疫情
原因，自行车大
受欢迎，部分国
产厂商的订单已
经排到明年7月。
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